1



Mediaciones Sociales

ISSN-e: 1989-0494

https://dx.doi.org/10.5209/meso.78321



La Revolución Transhumanista. Cómo la tecnomedicina y la uberización del mundo van a transformar nuestras vidas

Ferry, L. (2017) La revolución transhumanista. Cómo la tecnología y la uberización del mundo van a transformar nuestras vidas Madrid: Alianza Editorial

Luc Ferry es un afamado filósofo francés, autor de conocidas citas como «Me parece genial llegar a vivir 300 años, hay tantas mujeres que amar, tantos libros que leer», que evidencian su naturaleza inquieta. Considerado como uno de los pensadores más influyentes del siglo XXI, ha reflexionado sobre diversos temas como la adolescencia, la mundialización, el arte, la tecnología, y el curso de la vida. Su trayectoria como escritor de más de una veintena de obras, consabido orador, exministro de Educación e Investigación en Francia, y miembro del Consejo Económico y Social francés, convierten a Luc Ferry en un autor polivalente con una nutrida experiencia en diversos campos.

Entre las obras del filófoso se pueden encontrar escritos de temáticas muy diversas como la mitología, el concepto de la familia, la religión, el sentido de la vida, política y derecho. Algunas obras previas a este libro como *Aprende a vivir II: la sabiduría de los mitos*, publicada en 2009, y *Sobre el amor: Una filosofia para el siglo XXI*, de 2013, ya dejaban latente la visión del autor sobre el mundo cambiante en el que vivimos. En esta última obra, pueden encontrarse conceptos como el humanismo y nuestra relación con el bien colectivo; temas que son tratados de nuevo desde otro punto de vista en el libro objeto de esta reseña.

La idea de esta obra surge en el momento en que el autor siente una gran inquietud ante el avance de la modificación de las secuencias de ADN. Ferry se pregunta el camino que los seres humanos estamos siguiendo con el avance de las tecnociencias. Entra en juego la cuestión de cómo se abordará el poder del hombre sobre el hombre, el transhumanismo, en los planos ético, político, económico, y espiritual. Las nuevas tecnologías, bajo el acrónimo «NBIC»: nanotecnologías, biotecnologías, informática y cognitivismo convergen, llevando a la humanidad a una nueva era que, en opinión del autor, no será en un futuro muy lejano. En este proceso, el modelo clásico de medicina como solución, como herramienta para reparar el cuerpo, pasa a ser un instrumento para perfeccionar.

En apenas 200 páginas, el autor ofrece una clara y sencilla definición del transhumanismo, entendiéndolo como un proyecto de mejora de la humanidad actual en todos los aspectos: físico, intelectual, emocional y moral. Se apoya en las definiciones y características que otros autores plantean. Por ejemplo, el «manifiesto transhumanista» de Max More y Nick Bostrom, en el cual, se pone el énfasis en el ideal de una transformación de la especie humana y las precauciones necesarias para ello. En cualquier caso, con un tono neutro, en el que ofrece tanto las bondades del concepto, como los terrores y críticas que suscita a algunos de sus detractores como Francis Fukuyama. Uno de los puntos que más polémica plantea es el relativo a la vejez y a la muerte. Actualmente, la vejez no es tratada por la medicina al no considerarse algo patológico. Sin embargo, el transhumanismo lo contempla como un objetivo a batir, tal y como explica Laurent Alexandre en su obra *La muerte de la muerte* (2017), aunque, tal y como Ferry indica, no hay aún ningún experimento verificable que permita afirmarlo en ninguna medida, y el proyecto entraña una larga lista de problemas éticos y riesgos.

Hacia la mitad del libro, dedica buena parte de las siguientes páginas a explicar otro de los grandes campos que ha sufrido cambios con la llegada de las tecnologías; la economía, que ha adquirido el término «colaborativa». Como grandes representantes de esta se encuentran los GAFA (Google, Apple, Facebook y Amazon). Sobre esto, autores como Rifkin (2014) anuncian la posible llegada de una sociedad postcapitalista, en pro del bienestar común; ante lo que Ferry se muestra del todo crítico y escéptico, apuntando que la dirección que se está tomando es completamente opuesta, como puede verse con la llegada de empresas como BlaBlaCar o Airbnb, ambas ultracompetitivas. Explica el autor que la idealización del concepto es propia de los transhumanistas. Esa defensa de la idea de un bien común; pero que, llevado a la práctica, el resultado no es ni remotamente tan satisfactorio; pues lo que en un principio parte de un coste marginal cero puede, y es habitual que lo haga, generar una pérdida económica a otro. Como, por ejemplo, en el caso de empresas como iTunes, que no tienen que correr con los gastos de un establecimiento físico y tienen millones de ventas al año; y el pequeño comercio local que, además de tener que correr con gastos de logística, no cuenta con la misma capacidad de almacenamiento al tratarse de objetos físicos. Con esto explica que lo que puede comenzar como un bien gratuito, acaba generando un incremento de riqueza en unos, y un desastre económico en otros.

Como ha relatado sin tapujos en numerosas conversaciones con medios de comunicación internacionales, otro gran obstáculo al que se enfrentan las nuevas tecologías son los políticos. Realmente la sociedad y sus gobernantes se han estancado en una sacralización del pasado vivido, rememorando y extrañando continuamente lo añejo. Afirma el autor que los miembros de la clase política en Europa tienen unos conocimientos muy pobres de tecnología en general. Por tanto, alcanzar los niveles óptimos como para poder comenzar a hablar de normativas en el transhumanismo, al igual que sucede en otros países como Estados Unidos, todavía tendrá que esperar; y esa regulación es, o debiera ser, condición sine qua non.

La obra sigue el mismo estilo que caracteriza a Ferry en sus entrevistas, es sencilla y directa, accesible, de fácil comprensión, con un tono crítico y bien argumentado. Cuenta con unas fuentes y referencias muy ricas que apoyan sus propias opiniones, o que, por el contrario, son completamente opuestas a las suyas. Aporta análisis de casos que han tenido un gran impacto en los temas tratados y que contribuyen a su comprensión. Comparte también dudas y reflexiones, por lo que la lectura se torna mucho más amena. Estas preguntas que el propio autor se formula conectan con el lector, le invitan a preguntarse, a reflexionar sobre lo que narra y, al mismo tiempo, incitan a que la persona que tenga la obra entre sus manos no cese en la lectura si se encuentra con algún punto complejo. En definitiva, una obra óptima para todos aquellos interesados en el transhumanismo, las nuevas tecnologías y el futuro que nos aguarda.

Referencias bibliográficas.

Alexandre, L. (2017) *La Mort de la mort - Et si nous devenions immortels?* París, Francia: Livre de Poche More, M.; Bostrom, M (2002) Transhumanist declaration *Humanity+* Available at: https://humanityplus.org/philosophy/transhumanist-declaration/

Ferry, L. (2009) *Aprende a vivir II: la sabiduría de los mitos* Madrid: Taurus Ferry, L. (2013) *Sobre el amor: Una filosofía para el siglo XXI* Barcelona: Paidós

Rifkin, J. (2014) La sociedad de coste marginal cero Barberán, G. Trad. Barcelona: Paidós

Sara Parra Ferreras Universidad Complutense de Madrid